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海德堡要理问答第 67-68 问讲解 

圣礼的目的和种类 

阅读经文：创 17：1-14 

教义选读：《海德堡要理问答》第 67-68 问 

各位在耶稣基督里蒙我们父神所爱的弟兄姊妹们：我们今天下午要继续来学习海德堡要理问答主日 25

余下的内容，那就是 67 和 68 问所涉及的内容。主日 25 的第一个问答【65 问】是告诉我们罪人得以称义

的信心是从哪里来的，那就是圣灵借着圣道在神所拣选的选民心中生发的；而且，问答还提到圣灵不单是

借着圣道生发信心，还要借着圣礼的施行来坚固信心，这使我们认识到三位一体神对我们这些属祂的百姓

的爱真的是何等地周全！祂不单是赐给我们赖以得救的真信心，也是知道我们仍然会软弱而又特别赐下圣

礼的恩典来坚固我们的信心，以确保我们最终的得救。 

因此，66 问就宣告了圣礼的定义，使我们明白：圣礼是神所设立的，因此是神圣的，是不可轻视的；

并且是关于神圣福音应许的可见的标志和印记，是不断借着圣礼的象征物向我们宣告并印证神在福音中的

宝贵应许，“这应许就是因着基督在十字架上一次完成的献祭，神仁慈地赦免了我们的罪，并赐给了我们

永生。”【66 问】 

然后，要理问答的作者为了使我们更加明白圣礼的重要性，就在接下来的 67 问宣告了神设立圣礼的

重要目的；同时，为了针对当时罗马天主教在圣礼数目上的混乱，又在 68 问宣告了圣礼的种类，根据圣

经，圣礼只有两个，那就是圣洗礼和圣餐礼。这就是我们今天下午要学习的内容。所以，我今天下午和大

家分享的主题就是圣礼的目的和种类。下面我们逐一来看： 

 

一、圣礼的目的 

弟兄姊妹们，神设立圣礼的目的单单就是为了坚固我们的信心而不会有其它用意吗？就如现今很多基

督徒认为圣礼能够医病，能够给人带来神秘的祝福。那圣礼的目的到底是怎样的呢？我们再次来看要理问

答是如何宣告的： 

第 67 问：圣言和圣礼都是为了使我们专心相信耶稣基督在十字架上的献祭是我们得救的唯一根基

吗？ 

答：是的，的确如此。圣灵借着福音教导我们，又借着圣礼向我们保证，我们得救完全是基于基督在

十字架上一次完成的献祭。 

弟兄姊妹们，你们有没有注意到，要理问答在宣告圣礼的目的时，特别将圣礼和圣言一起提及呢？为

什么会这样呢？ 
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要知道，这与当时的背景有关。当时的罗马天主教堕落到一个地步，已经完全忽略了圣言在教会中的

重要性。当时的教会，圣经是非常稀少的；而且，罗马天主教当局不允许信徒私自拥有圣经，认为信徒不

需要自己读经，只要按时参加教会的聚会，领受圣礼就可以了。甚至，他们认为，不管你有没有信心，只

要领受弥撒礼（就是我们所说的圣餐）就可以得救。这是何等荒谬的事情！所以，当时的改教家，比如马

丁路德和约翰加尔文都致力于将圣经从拉丁文翻译为他们自己的母语德语和法语，以方便信徒可以自己阅

读圣经。 

并且，改教家们还提出了“唯独圣经”的口号，以对抗罗马天主教所认为的教会的传统与圣经同等权

威的观点。实际上罗马天主教当局的做法显明他们认为教会传统还要高于圣经的权威。为什么这么说呢？

因为他们在教会中根本就不看重传讲圣经；他们的很多神父根本不会讲道，在讲台上只会背诵几段弥撒礼

的仪文，而且还是拉丁文的，不懂拉丁文的会众根本就听不懂。以至于后来有人嘲笑罗马天主教的神父在

讲台上简直就是像在变魔术。因为他们不讲道，只神神叨叨的背诵拉丁文的仪文，然后，弥撒礼中的饼和

酒就变成了耶稣基督的身体和宝血，这不是在变魔术吗？ 

因此，我们看到，海德堡要理问答的作者在宣告圣礼的目的时特别将圣言与圣礼并提，使当时的会众

明白圣言在教会中的重要性。而且，圣礼是可见的圣道，是对福音应许的可视化的表达，它是需要圣言的

辅助，否则很多人（特别初到教会的人）单单面对圣礼，根本就不懂圣礼真正的意思。因此，在教会中，

圣礼的施行必须伴随着圣道的宣讲，这样圣礼才能和圣言（圣道）一起“使我们专心相信耶稣基督在十字

架上的献祭是我们得救的唯一根基。” 

各位弟兄姊妹们，这就是为什么我们教会在施行圣礼的时候，无论是圣洗礼还是圣餐礼，都会宣读相

关的仪文；而我作为牧者，也尽量会在施行圣礼的那个主日，传讲关于圣礼的圣道的原因所在。 

也正因为此，我们会说今天有很多的教会，他们允许信徒将圣餐礼的饼和酒带给那些不能到教会聚会

的信徒的做法是错误的；正确的做法，教会牧者应该考虑为那些长期因为疾病不能来教会聚会的肢体进行

家庭中的简易敬拜，宣讲圣道并施行圣礼，使他们得到信心的坚固和属灵上的喂养。注意，我所说的是指

专门针对那些因为身体疾病的原因或其它特殊的状况而长期不能到教会聚会的信徒，教会需要考虑为他们

单独举行家庭简易敬拜并施行圣礼；而不是指那些因为自己的工作或者生意而常常不到教会聚会的信徒，

教会也要为他们单独举行简易敬拜并施行圣礼。这些因为自身原因常常不参加教会主日敬拜的信徒，是明

显的干犯主日，这是犯罪，需要悔改；而不是教会需要体贴他们，单独为他们举行简易敬拜并施行圣礼。 

亲爱的弟兄姊妹们，那么神设立圣礼的目的是什么呢？是不是像有些基督徒所认为的那样，可以像特

效药那样使领受的人一切的疾病都药到病除呢？又或者有说不出来的神秘的祝福，使领受的人得着奇特

的、难以言说的福分呢？ 

不是的。要理问答 67 问明确告诉我们，圣礼（包括神的圣言也有这样的功能）的主要目的是要使我
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们专心相信耶稣基督在十字架上的献祭是我们得救的唯一根基。换句话说，也就是圣礼的目的就是要坚固

我们对基督的信心。 

多年前我刚刚信主的时候，曾经在老家的三自教会中听到有一位老人说，他自己多年的疾病，医生都

几乎给他判死刑了；结果他女儿给他传福音，他就到教会报名，领了两本“宝书”（圣经和赞美诗歌本），

当天晚上就睡得很踏实、舒服。然后，洗礼之后，从水里上来就浑身轻松，疾病就好了。后来，在教会中，

每次喝基督的宝血，吃基督的身体，所有的疾病都会得到医治，罪也会得到赦免。 

弟兄姊妹们，你们是不是觉得这个老年人的信仰非常糊涂、可怜？然而，更可悲的是，当这位老年人

这样说的时候，几乎所有人都是附和的，没有人提出疑义或反对意见。也就是说，那整个教会基本都是这

样错误的认识。对于教会中的圣经和圣礼，都是一种迷信的认识，不是正确的认识。 

亲爱的弟兄姊妹们，要理问答根据圣经宣告：“圣灵借着福音教导我们，又借着圣礼向我们保证，我

们得救完全是基于基督在十字架上一次完成的献祭。”这就让我们看到，圣礼的主要目的就是为了坚固我

们基督徒的信心，使我们更加确信神在耶稣基督所赐给我们的福音，所赐给我们的赦罪和得永生的应许。 

弟兄姊妹们，我们的神是怎样的一位神呢？神是无所不知的，神是全知的。祂对我了如指掌。祂知道

我有怀疑，在信仰上有挣扎；祂知道我会怀疑是否真的在任何情况下，神的应许对我都有效。所以，藉着

圣礼，神就不断的向我重申，祂是恩慈的。神知道我有多么愚笨、多么刚硬。祂顾念我的愚笨和软弱。因

此，除了给我祂的话语，祂还给我描绘了画面。不仅如此，神描绘的这些画面还向我证明了祂的话语也是

赐给我的。祂深知，在我经历挣扎的过程中，我会怀疑祂的话是不是对我说的，因此，祂赐给我圣礼，使

我得坚固，相信祂的应许对自己是真实无伪的。  

各位亲爱的弟兄姊妹，这一点我们可以在亚伯拉罕身上看到，在创世记 17:7 中，神应许亚伯拉罕，说：

“我要与你并你世世代代的后裔坚立我的约，作永远的约，是要作你和你后裔的神。”然而，神所做的不

仅仅是给亚伯拉罕一个应许。在创世记 17:10-11，神吩咐亚伯拉罕说：“你们所有的男子都要受割礼，这

就是我与你，并你的后裔所立的约，是你们所当遵守的。你们都要受割礼，这是我与你们立约的证据。”

弟兄姊妹们，圣经在这里告诉我们，神为了亚伯拉罕，亲自设立了割礼，将它视为祂刚与亚伯拉罕所立圣

约的证据。神知道没有祂在身边，亚伯拉罕有时会怀疑神与他所立的约，会怀疑自己是否真的是圣约的儿

女。出于对亚伯拉罕的眷顾，神使这位圣约的孩子身上带着圣约的标记和印记——割礼。它可以在亚伯拉

罕疑惑的时候反复提醒他，神给他的应许是确实的。 为什么？因为当他怀疑的时候，他就想到了神与我

立约的证据就在我的身上！因为亚伯拉罕受了割礼，他在自己的身上可以不断看到这个事实。所以，割礼

它所表达的就是神与亚伯拉罕所立的那个圣约，就是神在这个圣约当中给亚伯拉罕的那一切祝福和应许。

所以，这一点是非常宝贵的。 

弟兄姊妹们，在我们基督徒的人生中可能会见证许多人的洗礼，那么，我们所见证的每一个洗礼对我
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们都是一个提醒，提醒我们神在我们受洗时给我们的应许。当我们看到水洒在婴孩头上时，我们不但见证

了神给那个婴孩的应许，也使我们想到水洒在我们头上时，神给了我们同样的应许。藉着洗礼，神向我们

印证了祂的应许：祂宣告我们是祂的。今天，每当我们见证洗礼，我们就想起神赐给我们的美好应许。洗

礼对婴儿及其家人来说无疑是一件很重要的事情；但同时，藉着洗礼，神也是在向全会众说话，也再一次

向我们说话，所以我们应当为神赐圣礼给我们而感恩。每一次圣礼的施行，都是不断的让我们去回忆、去

记起神在福音中宝贵的应许。 

弟兄姊妹们，圣礼对于我们基督徒来说，是非常重要的蒙恩管道，是使我们的信心不断得以坚固的重

要途经；因此，圣礼对我们来说就是极其宝贵的，是我们基督徒生命中必不可少的。那么，圣礼是不是多

多益善呢？正如罗马天主教在他们的错谬和败坏中就制定了很多的圣礼。但是，改教家们根据圣经，否定

了当时教会当局的错误做法，认为只有神亲自设立的才是圣礼；所以，他们根据圣经，认为只有两种圣礼

是真正的圣礼，其它的都不是圣礼。这两种圣礼是什么呢？我们来看 68 问 

 

二、圣礼的种类 

第 68 问：基督在新约中设立了几个圣礼？ 

答：设立了两个圣礼：洗礼和圣餐。  

弟兄姊妹们，圣礼既然是基督赐给教会外在蒙恩的管道，是教会的珍宝。那么新约教会的圣礼有几个

呢？罗马天主教认为圣礼有七个：洗礼、弥撒（圣餐）、坚振礼（对那些受过婴孩洗礼的人，后来他们长

大成人之后，要成为正式的领受弥撒礼的人，就需要这个坚振礼）、婚礼（罗马天主教认为婚礼是圣礼，

但是很讽刺的是，他们竟然主张独身的人是比进入婚姻的人更圣洁、更属灵的）、圣品礼（按立圣职）、

告解礼（忏悔礼）、抹油礼（针对临终病人进行抹油礼）；但是，改教家们就已经根据圣经否定了罗马天

主教的做法，只认可两种圣礼，就是洗礼和圣餐。所以，后来正统的基督教会只接受由基督亲自设立的这

两大圣礼：即洗礼与圣餐礼。为什么会这样呢？ 

要理问答给出了一个很重要的理由，那就是基督在新约中只设立了两个圣礼，就是洗礼和圣餐。主耶

稣在最后的晚餐上设立了圣餐礼：“他们吃的时候，耶稣拿起饼来，祝福，就擘开递给门徒，说：‘你们

拿着吃，这是我的身体。’又拿起杯来，祝谢了，递给他们，说：‘你们都喝这个，因为这是我立约的血，

为多人流出来，使罪得赦。但我告诉你们：从今以后我不再喝这葡萄汁，直到我在我父的国里同你们喝新

的那日子。’”【太 26：26-29】然后，在基督复活之后升天之前，祂赐下大使命，里面就有关于洗礼的

吩咐：“耶稣进前来，对他们说：‘天上地下所有的权柄都赐给我了。所以，你们要去，使万民作我的门

徒，奉父、子、圣灵的名给他们施洗（注：或作“给他们施洗，归于父、子、圣灵的名）。凡我所吩咐你

们的，都教训他们遵守，我就常与你们同在，直到世界的末了。’”【太 28：18-20】这是很明确的圣经
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依据，让我们看到耶稣基督亲自的设立。除此之外，你找不到基督还设立了其它什么圣礼。 

那么，基督如此设立，是祂的创新吗？对宗教改革时期的异端重洗派，还有今天受重洗派影响很深的

浸礼派来说，这完全是基督的创新之举，是完全与旧约割裂的；基督所设立的洗礼和圣餐礼是在旧约中根

本找不到任何相关的影子的。但是，改教家们不是这样看的，海德堡要理问答的作者也不是这样看的。改

教家们认为，耶稣基督之所以给新约教会设立了这两大圣礼，是因为旧约中，神已经赐给祂旧约的教会有

两大圣礼，那就是割礼和逾越节。 

弟兄姊妹们，这是宗教改革以来，凡是传承改教家信仰立场的正统教会都接受的教义立场：旧约时代

神设立了两个圣礼，割礼与逾越节；新约时代主耶稣设立了洗礼代替割礼；设立圣餐礼代替逾越节。代替

的重要理由是：基督在加略山流了宝血之后，祂一次献上，就叫那得以成圣的人永远完全。所以，基督在

加略山上流了宝血之后，流血的祭礼需要由无血的礼仪所取代；旧约的两项圣礼都是要流血的（割礼，割

阳皮是要流血的；逾越节要杀羔羊，也是要流血的），但新约的两项圣礼都没有流血了。为什么？因为基

督在加略山十字架上已经一次性的流血献祭，成就了永远的救赎；基督已经完全成就了旧约所有流血礼仪

的象征和预表。但是我们要知道，旧约的割礼和新约的洗礼，旧约的逾越节和新约的圣餐礼，这两个相对

应的圣礼，在意义上是一样的，而且数目也是相同的。旧约是两大圣礼，新约也是两大圣礼；旧约两大圣

礼是需要流血的，新约两大圣礼是不需要流血的。为什么？因为旧约流血的圣礼是指向基督流出祂的宝血；

所以，当基督流出祂的宝血，成就了救赎的工作之后，那么，新约的圣礼就不需要流血。 

各位弟兄姊妹，割礼的意义到底是什么呢？割礼的意义就是象征着基督宝血对人的洁净，使人归在神

圣约的里面。你们看，当时神对亚伯拉罕不是说得很清楚吗？神赐给亚伯拉罕割礼，就是要做立约的证据、

记号。对不对？所以，割礼所象征的含义，为什么它要流血？我们都知道，神在旧约当中是明确的禁止神

的子民吃血，不可以吃动物的血；然后，在献祭的礼仪中指定了祭牲的血来除罪。为什么神要这样的指定？

其实我们一定要记得，不是动物的血本身含有神奇的魔力，好像有神奇的效用，可以赦免人的罪，可以洗

净人的罪。不是。新约希伯来书讲得很清楚：“公牛和公山羊的血，断不能除罪。”【来 10：4】所以，

旧约当中，神指定了在献祭的时候，祭牲的血要流出来除罪，这只是一种预表和象征；而不是说真正的那

个动物的血就能够除罪，乃是要指向耶稣基督的宝血才是真正能除去世人罪孽的。所以，你要知道，割礼

当中，它有流血，这个流血要象征的意义就是基督的宝血对人的洁净，使人归在神圣约的里面，让人成为

神圣约的子民。 

然后，我们来看逾越节。我们都知道，在出埃及记 12 章和 14 章里面记载了以色列人的逾越节，12 章

记载的是神对他们的吩咐，14 章是记载了他们实际的遵守。神的吩咐很清楚，在逾越节那一天，他们要杀

羔羊，要把羔羊的血涂在门楣和门框上面，然后他们要全家人聚在一起吃羔羊的肉。而且，这个羔羊的骨

头一根都不可以折断；羔羊的肉一定是用火烤，不能用水煮，因为烤出来的肉是完整的。 
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弟兄姊妹们，为什么神在逾越节的时候有这样明确的吩咐？羔羊流血，这个血涂在门楣和门框上，然

后灭命的天使一看到羔羊的血就要越过这些有羔羊的血的人家。“逾越”的意思就是灭命的天使看到羔羊

的血涂在门楣和门框上就“越过去”的意思。这象征什么？这象征着神的救赎；象征着逾越节羔羊的代赎，

所以，神的子民就可以躲避神灭命天使的审判。其实这个到了新约的时候才更加清晰，你们看，当耶稣基

督来到施洗约翰的面前的时候，施洗约翰指着耶稣基督说了什么？“看哪！神的羔羊，除去世人罪孽的。”

【约 1：29】所以，逾越节的羔羊、被杀的羔羊，就是指向耶稣基督。使徒保罗在圣灵的默示下，在哥林

多前书第五章告诉我们“因为我们逾越节的羔羊基督，已经被杀献祭了。”【林前 5：7】所以，各位亲爱

的弟兄姊妹，那么，逾越节以色列人吃羔羊的肉，他们每年犹太历的正月十四过逾越节，庆祝记念，就是

要记念神对他们的救赎。那么，新约的时候，逾越节的羔羊真正的实体指向谁呢？指向耶稣基督！所以，

基督祂在最后的晚餐上设立圣餐礼的时候，祂说：“这是我的身体，为你们舍的；……这是我立约的血，

为多人流出来，使罪得赦。”【太 26：28】各位弟兄姊妹，你们看到没有？祂指的就是羔羊所预表的实体。

祂用自己的身体为我们赎罪，用自己的宝血为我们赎罪。祂的身体为我们成就了神律法一切的义。耶稣基

督为什么要道成肉身到地上来？就是因为祂要透过祂在地上完全顺服神的律法，为我们赚得律法的义，就

赚得永生。然后，祂流出来的宝血就是为了要洗净我们的罪，使我们罪得赦免，使我们承受祂所赐的永生。

所以，圣餐就是旧约逾越节的真正的实体和应验。 

因此我们要看到，旧约的两大圣礼割礼和逾越节，到了新约，就被耶稣基督亲自设立的洗礼和圣餐礼

给真正的取代了。但是，今天很多人不能真正的接受，他们说这不可能，特别是重洗派，还有受重洗派影

响很深的浸礼派，他们就坚决反对。他们说“圣经当中那个地方讲割礼和洗礼是同一回事呀？”我在这里

就举一处的经文，那就是歌罗西书 2：11-12“你们在祂里面，也受了不是人手所行的割礼，乃是基督使你

们脱去肉体情欲的割礼。你们既受洗与祂一同埋葬，也就在此与祂一同复活，都因信那叫祂从死里复活神

的功用。”各位弟兄姊妹，你看到没有？在这里，使徒保罗很明显，他在圣灵的默示下将新约的洗礼和旧

约的割礼相对应了，而且明确的说，洗礼就是基督所行的在我们心里面的割礼。 

所以，各位亲爱的弟兄姊妹，我们要看到洗礼，它就是替代了旧约的割礼，圣餐就替代了旧约的逾越

节。洗礼是给初信者一次直到永远的有效保证【太 28：19；加 3：27】，就像割礼一样的，不会经常去行

割礼，对不对？旧约的割礼，人一辈子也就行一次，那新约中的洗礼在人的一生当中也是只有一次。而圣

餐礼则是要神的子民定期记念【林前 11：23-26】，所以，旧约的逾越节是不是每年都需要以色列人去记

念的？那么，新约当中，神也是要求祂的子民定期记念耶稣基督的舍命流血。就信徒和教会的关系而言，

受洗是正式加入教会的开始，而领圣餐则表明了持续活在这个家中，肯定他在教会中的地位。所以，这就

是为什么说，如果教会中的一个信徒犯罪了，当教会要对他进行惩戒，要停止他领受圣餐的时候，是一件

非常严肃的事情。为什么？因为圣餐所表明的就是肯定他在教会中的地位，那停止圣餐就是表示将他暂时
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的从教会当中给隔绝出去了。所以，这是非常严肃的。圣餐绝不是像今天很多人所说的那样：“你不给我

领，我还不领了呢”“你不给我领圣餐，我到别的地方去领”。这是很荒谬的！存这样的心看待圣礼的人，

他根本就不懂什么是圣礼。他也不应该、不配领受圣礼（圣餐礼）。这是我们需要知道的。为什么不能领

受圣餐？因为圣餐是需要我们去分辨着领受的；你不分辨是不可以领受的，你不分辨而领受圣餐就是在吃

喝自己的罪！这是我们要看到的。 

 

所以，亲爱的弟兄姊妹们，我们要知道，圣礼的目的是为了坚固我们时常软弱的信心，因为神知道我

们的软弱。祂不但借着祂的话来坚固我们，祂的话是我们可读的圣经，是可读的圣道，是我们在主日的时

候听牧师讲道，这是可听的圣道；那么，在圣礼当中，祂的圣道就变成了可见的圣道。所以，神不但是借

着祂的话来坚固我们，祂更是借着这可见的圣礼向我们表明和印证祂所给我们的应许，叫我们看见这记号

就越发刚强壮胆，因为这记号是不断的在向我们重申祂对我们的应许，使我们无论在什么样的景况之中都

可以确信，祂是我们的神，我们是祂的民，是祂草场上的羊。 

惟愿我们都从神所设立的这两大圣礼中得着恩惠，使我们的信心更加坚固，以致我们可以更好地遵行

神的话语，使我们的生活可以荣耀我们的神。阿们！ 

 

思考问题： 

1、为什么要理问答在提到圣礼的时候要将圣言与它并提？圣言与圣礼是怎样的关系？ 

2、圣礼的目的是什么?领受圣礼的人可以从中得到奇幻的魔力和祝福吗？为什么？ 

3、天主教认为有几大圣礼？正统教会认为有几大圣礼？为什么只有洗礼和圣餐礼才是圣礼呢？ 

4、割礼的意义是什么？逾越节又是什么意义？为什么说新约的洗礼和圣餐礼取代了旧约的割礼和逾

越节？ 

5、洗礼和圣餐的意义是什么？被禁止领圣餐是很严重的事情吗？为什么？ 

 

                              WZ 
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